

BARTOLOMÉ DE LAS CASAS

Brevísima relación de la
destrucción de las
Indias

Tabla de contenidos

ARGUMENTO DEL PRESENTE EPÍTOME	3
PRÓLOGO	5
Descubrimiento de las Indias	11
De la isla Española	19
De los reinos que había en la isla Española ..	23
De las dos islas de San Juan y Jamaica	35
De la isla de Cuba	37
De la tierra firme	43
De la provincia de Nicaragua	51
De la Nueva España	57
De la provincia y reino de Guatemala	73
De la Nueva España y Pánuco y Jalisco	81
Del reino de Yucatán	89
De la provincia de Santa Marta	101
De la provincia de Cartagena	107
De la costa de las Perlas y de Paria y de	109

Paria y la isla de la Trinidad	
Del río Yuyapari	123
Del reino de Venezuela	125
De las provincias de la tierra firme por la parte que se llama de la Florida	135
Del Río de la Plata	141
De los grandes reinos y grandes provincias del Perú	145
Del Nuevo Reino de Granada	155

BARTOLOMÉ DE LAS CASAS
Brevísima relación de la destrucción de las Indias

ARGUMENTO DEL PRESENTE EPÍTOME

Todas las cosas que han acaecido en las Indias, desde su maravilloso descubrimiento, y del principio que a ellas fueron españoles, para estar tiempo alguno, y después, en el proceso adelante hasta los días de ahora, han sido tan admirables y tan no creíbles en todo género a quien no las vio, que parece haber añublado y puesto silencio y bastantes a poner olvido a todas cuantas, por hazañosas que fuesen, en los siglos pasados se vieron y oyeron en el mundo. Entre éstas son las matanzas y estragos de gentes inocentes, y despoblaciones de pueblos, provincias y reinos que en ellas se han perpetrado, y que todas las otras no de menor espanto. Las unas y las otras, refiriendo a diversas personas, que no las sabían, el obispo don fray Bartolomé de

las Casas o Casaus, la vez que vino a la corte, después de fraile, a informar al emperador nuestro señor (como quien todas bien visto había), y causando a los oyentes con la relación de ellas una manera de éxtasi y suspensión de ánimos, fue rogado e importunado que de estas postreras pusiese algunas con brevedad por escrito. Él lo hizo, y viendo algunos años después muchos insensibles hombres, que la codicia y ambición ha hecho de generar del ser hombres, y sus facinerosas obras traído en reprobado sentido, que, no contentos con las traiciones y maldades que han cometido, despoblando con exquisitas especies de残酷 aquél orbe, importunaban al rey por licencia y autoridad, para tornarlas a cometer y otras peores (si peores pudiesen ser) acordó presentar esta suma de lo que cerca de esto escribió al Príncipe nuestro señor, para que Su Alteza fuese en que se les dene-gase. Y parecióle cosa conveniente ponerla en molde, porque Su Alteza la leyese con más facilidad. Y esta es la razón del siguiente Epítome, o brevísima relación.

Fin del argumento